
«НАША ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ВОПРЕКИ  
САНКЦИЯМ ПОКАЗЫВАЕТ РОСТ»  
ГЛАВА НОВОРОССИЙСКА АНДРЕЙ КРАВЧЕНКО О СОСТОЯНИИ ГОРОДСКОЙ ЭКОНОМИКИ, 
РАЗРАБОТКЕ НОВОГО ГЕНПЛАНА И ГРЯДУЩЕЙ ТРАНСПОРТНОЙ РЕФОРМЕ

GUIDE: Андрей Васильевич, наше прошлое боль-
шое интервью также вышло накануне Дня города. 
Каким был минувший год? Что стало крупнейшим 
событием этого периода? 
АНДРЕЙ КРАВЧЕНКО: Трудно сейчас выделить 
одно важное событие минувшего года. Вспомина-
ется много ярких и значимых проектов, реализо-
ванных в разных отраслях, которые внесли положи-
тельные изменения в жизнь нашего города-героя. 

Весной, например, мы открыли после рекон-
струкции вторую очередь парка им. Фрунзе  — 
радостное и долгожданное событие для горожан. 
Сегодня это, пожалуй, самая любимая у жителей и 
гостей локация, визитная карточка нашего города. 

В этом году сразу три новых медучреждения 
открыли свои двери в пригороде Новороссийска: 
офис врача общей практики (ВОП) в Южной Озере-
евке и два фельдшерско-акушерских пункта (ФАП) 
в селах Северная Озереевка и Васильевка. За уча-
стие в строительстве благодарю нашего давнего и 
надежного партнера АО «КТК-Р».

Открыли первый в городе и в крае спортивный 
объект, построенный в рамках концессионного 
соглашения. Это водный центр «Посейдон», услуги 
которого очень востребованы. Там сегодня занима-
ются плаванием и дети, и взрослые, в том числе 
воспитанники спортивных школ города на безвоз-
мездной основе. 

Отметили ярко и шумно 115-летие новороссий-
ского футбола. Порадовали всех успехи нашего 
футбольного клуба «Черноморец», который в этом 
году триумфально вернулся в Первую лигу. А еще 
в Новороссийске появилась женская гандбольная 
команда «Черноморочка», которая в первом же 
сезоне стала победителем Высшей лиги. В этом 
огромная личная заслуга Сергея Николаевича 
Шишкарева и ГК «Дело». 
G: Полтора года мы находимся под западными 
санкциями. Пострадала ли от этого промышлен-
ность Новороссийска? 
А. К.: Наша промышленность вопреки западным 
санкциям показывает динамику роста. Об этом 
наглядно говорят цифры. 

По итогам прошлого года доля промышленно-
сти в экономике Новороссийска увеличилась и ста-
ла составлять 11,5%. За 2022 год крупными и сред-
ними предприятиями промышленного комплекса 
отгружено продукции собственного производства, 
оказано услуг промышленного характера на сумму 
66,9 млрд руб. (увеличение на 22,8%).

В обрабатывающих производствах значитель-
ный рост объемов отгруженной продукции отме-

чен в производстве цемента за счет обеспечения 
им застройщиков социальных объектов, а также в 
обработке древесины и производстве изделий из 
дерева, в производстве резиновых и пластмассо-
вых изделий и бумажной продукции. 

Наши цементные заводы ОАО «Новоросце-
мент», ОАО «Верхнебаканский цементный завод» и 
ООО «Атакайцемент» входят в десятку крупнейших 
производителей края, обладают высокотехнологич-
ным, ультрасовременным производством и обеспе-
чивают выпуск более 8,5 млн тонн цемента в год. 

За 2022 год предприятиям оказаны меры госу-
дарственной поддержки в размере 72,25 млн руб. 
G: Как бы вы сегодня охарактеризовали взаимоот-
ношения администрации города с бизнесом? 
А. К.: Это взаимоотношения, выстроенные на пря-
мом открытом диалоге. Мы стараемся чаще встре-
чаться с предпринимателями в различном форма-
те, обсуждать наболевшие вопросы и вместе искать 
пути решения. Ежеквартально проводим Совет по 
малому и среднему предпринимательству, где рас-
сматриваем и обсуждаем предпринимательские 
инициативы. Более трех лет работает муниципаль-
ный центр поддержки предпринимателей — «Еди-
ный бизнес-центр "Море"», где можно воспользо-
ваться бесплатным коворкинг-центром. 

Результат от этой работы есть. С 2022 года 
предпринимателям Новороссийска выдано займов 
на сумму более 63 млн руб. от Фонда микрофинан-
сирования Краснодарского края. Хороший эффект 
дала работа по легализации бизнеса. С начала 
2023 года число самозанятых новороссийцев 
выросло на 5595 человек. Также отмечается рост 
числа субъектов МСП на 312 единиц с начала года. 
G: Какие новые инвестиционные проекты были 
запущены в Новороссийске в 2023 году, чего ждать 
в 2024-м? 
А. К.: Более 80 млрд руб. инвестиций будет при-
влечено в экономику Новороссийска по итогам 
Петербургского международного экономическо-
го форума (ПМЭФ-2023). Считаю, это хороший 
результат. Подписано несколько важных для города 
соглашений, в том числе с участием администрации 
Краснодарского края, по строительству производ-
ственно-складских помещений, по созданию про-
мышленного технопарка. В разработке находится 
сразу несколько значимых проектов в отраслях: 
сельское хозяйство, туризм, спорт, транспорт и 
логистика и др. 

Группа компаний «Дело» намерена реализовать 
проекты по строительству и реконструкции объек-
тов спортивной инфраструктуры, оказывать благо-

творительную помощь детским и юношеским спор-
тивным проектам и поддерживать массовый спорт, 
провести реконструкцию стадиона «Центральный». 
Компания намерена разработать мастер-план раз-
вития Новороссийска — стратегически важный для 
города документ, в котором будут учтены интересы 
всех жителей. 
G: Будет ли в этом году принят новый генплан 
Новороссийска? 
А. К.: Совместно с краевыми департаментами 
архитектуры и градостроительства и имуществен-
ных отношений уточняем границы особо ценных 
продуктивных сельскохозяйственных угодий, после 
чего будут приняты решения по границам населен-
ных пунктов муниципального образования город-
герой Новороссийск. Ставим перед собой задачу 
завершить принятие генерального плана в этом 
году.
G: Какие жилищные проекты появятся в Новорос-
сийске в ближайшие пять лет? 
А. К.: В настоящее время строительство жилых 
домов на территории города возможно исклю-
чительно в рамках реализации договоров о ком-
плексном развитии территории (КРТ) с учетом их 
обеспечения объектами социального, инженерного, 
транспортного назначения. Закон позволяет вклю-
чать в проекты КРТ не отдельные дома, а целые 
территории. Причем не только новые, но и терри-

тории, предназначенные под снос и реконструкцию, 
не отвечающие современным требованиям,— ава-
рийные, ветхие, морально устаревшие объекты 
капитального строительства. 

У нас подписано два договора КРТ жилой 
застройки по инициативе правообладателя на 
территории общей площадью 64,6 га. В рамках 
реализации этих проектов будет возведено четыре 
детских сада, две школы, поликлиника, а также 
благоустроено два сквера. Реализация всех объ-
ектов в рамках договоров КРТ предусмотрена до 
2027–2030 годов. 
G: Какими темпами идет развитие социальной 
инфраструктуры? 
А. К.: За два года у нас появились три новые шко-
лы. В 2022 году  — школа на 1550 мест в Южном 
районе, в этом году мы завершили строительство и 
ввели в эксплуатацию новую школу на 1100 мест в 
15-м микрорайоне и пристройку на 400 мест к школе 
№28 в селе Цемдолина. В конце 2022 года открыл 
свои двери новый детский сад на 240 мест по улице 
Южной, готовится к сдаче и второй детский сад в 
селе Борисовка. Открыли спортивный комплекс в 
селе Гайдук, там расположилась муниципальная 
спортивная школа «Факел». Завершается строи-
тельство зала единоборств. Объект рассчитан на 
единовременное занятие различными видами еди-
ноборств до 80 человек в смену. Готова к открытию 
Аллея спорта, которая объединит вокруг себя всех 
спортсменов города-героя. На аллее будут раз-
мещены не только лучшие спортивные результаты 
новороссийских спортсменов, но и герои спорта, 
прославляющие Новороссийск по всему миру. 

В рамках концессионных соглашений с ООО 
«ПроШкола» и национального проекта «Образо-
вание» продолжается строительство школы на 
1100 мест в селе Цемдолина и школы на 1500 мест 
в Южном районе. В настоящее время еще ряд 
соцобъектов находится на стадии проектирования. 
G: То, насколько жители довольны жизнью в Ново-
российске, во многом зависит и от городской сре-
ды. Какие проекты по благоустройству предстоит 
реализовать в ближайшей перспективе? 
А. К.: Планируем в течение двух лет благоустроить 
парк «Южные пруды», после реализации которого 
начнем проектирование реконструкции Октябрьской 
площади, это те объекты, которые стали победите-
лями рейтингового голосования в рамках програм-
мы «Формирование комфортной городской среды». 

Также Новороссийск участвует в программе 
«Пять шагов для городов». Программа работает с 
2022 года. За это время мы многое сделали для 
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ГЛАВА НОВОРОССИЙСКА АНДРЕЙ КРАВЧЕНКО

ДОЛЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В ЭКОНОМИКЕ НОВОРОССИЙСКА ЗА ГОД УВЕЛИЧИЛАСЬ ДО 11,5% ЕЖЕГОДНО НОВОРОССИЙСК ПОСЕЩАЮТ БОЛЕЕ 1 МЛН ТУРИСТОВ
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